



**ATA N.º 2555**

1 Aos **02** (dois) dias do mês de **julho** de **2013** (dois mil e treze), reuniram-se, em caráter ordinário, na Sala de  
2 Reuniões do sexto andar da sede das Secretarias de Obras e Viação e do Urbanismo Municipal, às dezoito  
3 horas e vinte e sete minutos, os membros do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental  
4 (CMDUA). Compareceram: **Cristiano Tatsch**, Secretário da Secretaria Municipal de Urbanismo e presidindo  
5 a reunião; **José Euclésio dos Santos**, titular da Associação Gaúcha de Direito Imobiliário Empresarial  
6 (AGADIE), e presidindo o início da sessão; **Julio Cesar Miranda**, titular da Empresa Pública de Transporte e  
7 Circulação (EPTC); Rodrigo Schnitzer, titular da Fundação Estadual de Planejamento metropolitanos Regional  
8 (Metroplan); **Marília Barum**, titular do Gabinete do Prefeito (GP); **Leonardo Ribeiro César**, primeiro suplente  
9 da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); **René de Souza**, titular da Secretaria Municipal de Gestão e  
10 Acompanhamento estratégico (SMGAE); **Luciano Cé**, primeiro suplente da Secretaria Municipal de Obras e  
11 Viação (SMOV); **Paulo Antonio Jung de Moura Jardim**, segundo suplente da Secretaria Municipal de Meio  
12 Ambiente (SMAM); **Iara Regina Castello**, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS);  
13 **Jorge Diogo de Jesus**, segundo suplente da Associação Riograndense dos Escritórios de Arquitetura  
14 (AREA); **Fernando Campos Costa**, titular do Instituto dos Arquitetos do Brasil (IAB); **Anelise Cancelli**,  
15 primeira suplente do Instituto Urbano Ambiental (IUA); **Jorge Larré**, primeiro suplente do Sindicato dos  
16 Trabalhadores nas Indústrias da Construção Civil de Porto Alegre (STICC); **Diogo Schiaffino**, titular da  
17 Sociedade de Engenharia do Rio Grande do Sul (SERGS); **Alan Tabile Furlan**, titular, e **Raul Jakubaszko**,  
18 segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); **Osório Queiroz Junior**, titular da  
19 Região de Gestão de Planejamento Dois (RGP 2); **Luis Carlos Pires dos Santos**, titular da Região de  
20 Gestão de Planejamento Três (RGP 3); **Ricardo Angelini**, titular da Região de Gestão de Planejamento Cinco  
21 (RGP 5); **Anadir Lourdes Alba**, titular, e **José Ronaldo Leite Silva**, primeiro suplente da Região de Gestão  
22 de Planejamento Seis (RGP 6); **Altayr Luiz Barizon**, titular, e **Eduíno de Mattos**, primeiro suplente da Região  
23 de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7); **Rosane de Marco**, titular, e **Dalcina Vargas**, primeira suplente da  
24 Região de Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); **Alceu da Rosa Silva**, titular, e **Heverson Luis Vilar da**  
25 **Cunha**, segundo suplente da Temática do Orçamento Participativo Organização da Cidade Desenvolvimento  
26 Urbano Ambiental (OCDUA), e **Ana Paula Tomasi**, Secretária Executiva e relatora dos trabalhos. Vice  
27 Presidente **Euclésio** fez a abertura da Sessão e deu início à **Votação da Ata**. Não foram sugeridas  
28 retificações à ata da última reunião. A mesma foi colocada em votação e foi aprovada, recebendo 1 (um) voto  
29 de abstenção e o restante favoráveis. **Ata Aprovada**. Presidente deu início às **Comunicações**. Conselheiro  
30 **Heverson** (OCDUA) agradeceu a presença das aproximadas 930 (novecentas e trinta) pessoas que  
31 participaram de plenária para tratar da priorização de ações do governo do Estado. Informou assuntos  
32 abordados. Informou que haverá a votação da consulta nos dias 6 (seis) e 7 (sete) de agosto e solicitou a  
33 todos que participem. Informou que participa de GT que aborda a ambiência interna e externa do hospital da  
34 Restinga. Disse que é morador do bairro e que encontrou matéria publicada dos anos sessenta, de autoria da  
35 delegada Tania Faillace sobre a constituição do bairro. Referiu a semelhança da vila Dique com a Restinga  
36 em períodos diversos. Salientou os problemas vividos pelo bairro e informou que o Fórum adotou postura  
37 mais pró-ativa para resolver as dificuldades. Conselheiro **Ricardo** (RGP 5) agradeceu ao DMLU e equipe de  
38 governo pela ação de limpeza realizada no arroio que se estende ao longo da Avenida Chuí. Informou que a  
39 ação é muito importante para a região. Reiterou informe à SMAM feito na última sessão, em relação ao pedido  
40 para a poda de árvores que prejudicam a luminosidade de via no bairro cristal, situação que acarreta maior  
41 vulnerabilidade para assaltos e falta de segurança. Solicitou a palavra ao delegado do Fórum 5. Delegado  
42 **Oscar Luz** (RGP 5) informou que no dia seguinte teria início o Fórum de Software Livre na capital, convidou a  
43 todos, informou horário e dias de evento. Informou sobre a construção da Restinga Nova, disse que a ação foi  
44 provocada pelo então Prefeito Célio Marques, com o intuito de promover o 'branqueamento' social e a retirada  
45 dos pobres do centro. **Presidente** questionou o nome do arroio referido pelo Conselheiro **Ricardo** (RGP 5).  
46 Conselheiro **Ricardo** (RGP 5) informou o nome "Sanga da Morte". Reiterou que o evento que simbolizou o ato  
47 do governo para a limpeza do arroio estava muito bonito e que no sábado haveria novo ato com a presença  
48 de autoridades. Conselheira **Rosane** (RGP 8) informou a pauta do dia, relativa ao andamento das Propostas  
49 de Estudos Prioritários. Disse da sua preocupação frente ao conhecimento de que a SMURB deslocaria  
50 funcionários da SDU, setor de planejamento, para outras áreas da secretaria. Questionou de que forma a  
51 SMURB iria auxiliar as comissões técnicas em havendo diminuição da SDU. Informou os projetos prioritários  
52 existentes relacionados ao desenvolvimento da região do extremo sul e a relação com a secretaria para que  
53 tenham andamento. Conselheiro **Jakubaszko** (RGP 1) reforçou convite feito pelo delegado Oscar (RGP 5),  
54 informou que no dia seguinte, dia 3 (três), até 5 (cinco), haveria na PUC o Fórum de Software Livre, salientou  
55 a importância do tema. Informou que no mês de janeiro, nos dias 23 (vinte e três) até 26 (vinte e seis) haveria  
56 em Porto Alegre o Fórum Social Temático Mundial. Convidou os conselheiros para participarem de reunião do  
57 Conselho de Usuários do Parque Farroupilha, informou local, data e hora. Informou sobre os estádios de  
58 futebol construídos para a Copa, referiu o Estádio Beira Rio, disse que é importante melhorar o trecho viário



**ATA N.º 2555**

1 que se estende até o riacho Ipiranga, solicitou maiores informações sobre as obras, opinou que mais do que  
2 estádios, seja preciso a qualidade do entorno. Conselheiro **Ronaldo** (RGP 6) informou sobre o transporte  
3 coletivo, opinou importante lembrar que não basta baixar as tarifas, mas que também é necessária a infra-  
4 estrutura dos transportes. Opinou que os corredores dos BRTs sejam prioritários, referiu a relevância das  
5 obras para a mobilidade e para a própria otimização dos custos. Conselheiro **Luis Carlos** (RGP 3) sugeriu  
6 reflexão e debate sobre a questão da implementação ou não de contrapartidas de empreendimentos na  
7 mesma região da sua edificação. Opinou importante se conhecer as contrapartidas estabelecidas a cada  
8 região. Disse que tem conhecimento de que 350 (trezentos e cinquenta) milhões foram definidos para  
9 investimentos advindos das contrapartidas na sua região, mas que não conhece os locais ou ações. Informou  
10 que questionou à CAUGE e aguarda resposta. **Presidente** informou que se realiza algum remanejamento  
11 interno na SMURB para priorizar o atendimento de ponta, o contribuinte. Disse que a intenção é qualificar o  
12 atendimento, referiu que se almeja combater o atendimento feito por estagiários e a idéia de que a tarefa de  
13 atender representa espécie de castigo ao servidor. Disse que este tema trata-se de política interna da  
14 secretaria, que a situação exige esforço de todos, mas que não tem dúvida quanto ao acerto desta medida.  
15 Conselheira **Anelise** (IUA), em resposta ao Conselheiro Luis Carlos (RGP 3), opinou que as solicitações feitas  
16 pelas regiões para a implementação de contrapartidas específicas são apresentadas de forma muito  
17 superficial. Opinou que fosse oportuno criar forma de sistematização de pedidos de contrapartidas, de forma  
18 que possa representar instrumento oficial do CMDUA a ser remetido á CAUGE, como forma de auxiliar a  
19 escolha de contrapartidas quando da análise dos EVUs pela Comissão. Sugeriu que cada região apresente as  
20 suas sugestões para a análise do CMDUA. **Presidente** deu início à Ordem do Dia. **PAUTA SEM**  
21 **PROCESSOS.** *Em atendimento ao Art. 14 Parágrafo Único do Regimento Interno.* **PROPOSTAS DE**  
22 **ESTUDOS PRIORITÁRIOS: Metodologia e Encaminhamentos. - Organização das Comissões Técnicas.**  
23 Conselheiro **Osório** (RGP 2) informou sobre a pauta. Informou objetivo de qualificar o andamento das  
24 propostas de estudos prioritários. Informou a etapa em andamento, de elaboração de anteprojeto executivo,  
25 exigindo o aprimoramento das comissões técnicas, as quais desenvolverão os projetos. Referiu a  
26 necessidade de definir os representantes das entidades integrantes das comissões. Informou que no dia se  
27 encerrava o prazo para o encaminhamento de novas propostas. Sugeriu definir procedimento para este tema,  
28 ou para a definição de novo prazo, ou para que neste ano não se apresentassem novas propostas - tendo em  
29 vista número grande de propostas em andamento. Referiu as propostas já existentes, em número de 25 (vinte  
30 e cinco), e a necessidade de aprofundamento técnico das mesmas. Conselheira **Anadir** (RGP 6) opinou que o  
31 fato de as propostas não terem andado não significa que novas propostas não devam ser definidas. Opinou  
32 que a falta de andamento não seja por falta de ação das regiões de planejamento, dos fóruns. Informou que  
33 têm trabalhado muito. Opinou que a falha seja do governo, de não dar andamento às demandas dos Fóruns.  
34 Opinou ser injusto não apresentar novas propostas. Conselheiro **Osório** (RGP 2) salientou que não analisa a  
35 questão de justiça, mas sim técnica de viabilizar o andamento das propostas. Salientou que a elaboração do  
36 projeto executivo requer trabalho técnico. Conselheira **Rosane** (RGP 8) opinou necessário o apoio técnico da  
37 SMURB. Opinou que esta seja também uma prioridade ao contribuinte, informou que por este motivo  
38 manifestou a preocupação com a diminuição do corpo técnico da SDU. Opinou necessário manter a  
39 apresentação das propostas. Conselheiro **Eduíno** (RGP 7) informou que os conselheiros representam a  
40 comunidade e têm responsabilidade em lhes dar retorno. Opinou que o Regimento Interno deva ser atendido,  
41 informou que existe prazo e que o Fórum 7 definiu propostas para 2013. Opinou que mesmo que as propostas  
42 não sejam implementadas, as demandas devem continuar a ser apresentadas, como forma de contribuir com  
43 o planejamento da cidade. Opinou que as propostas possam representar banco de projetos importantes a ser  
44 considerado pela Prefeitura. Conselheiro **Osório** (RGP 2) chamou a atenção para a importância de considerar  
45 as necessidades técnicas para a elaboração das 25 propostas já apresentadas. Vice-presidente **Euclésio**  
46 (AGADIE) informou sobre propostas e comissões instituídas e aprovadas. Opinou que as propostas poderiam  
47 ser relacionadas entre si, frente aos temas similares. Opinou necessário diminuir número de expedientes.  
48 Exemplificou. Conselheira **Rosane** (RGP 8) concordou com a intervenção e opinou que a ação representa o  
49 próprio ato de planejar. Conselheiro **Osório** (RGP 2) sugeriu que ao longo da prorrogação do prazo para a  
50 apresentação de novas propostas possa ser realizada reflexão sobre o teor de cada proposta e  
51 aprofundamento técnico para os seus andamentos. Conselheiro **Eduíno** (RGP 7) questionou quando seria a  
52 data da apresentação das propostas ao Conselho, pois o Fórum ainda necessitará elaborar as justificativas.  
53 Conselheira **Anelise** (IUA) sugeriu a criação de mais um dia de reunião semanal, para a possibilidade de se  
54 trabalhar nesses projetos. Propôs-se a constituir e integrar comissão coordenadora do processo. Sugeriu  
55 ações relacionadas à definição dos integrantes, e uma primeira ação sugerindo a prorrogação do prazo para a  
56 apresentação de novas propostas. Informou que todos os integrantes do CMDUA integram as comissões.  
57 **Presidente** opinou que dois encontros semanais a todos seria difícil. Conselheira **Anadir** (RGP 6) opinou que  
58 a Secretaria de Planejamento deve posicionar-se quanto ao interesse ou não pelas indicações dos Fóruns



**ATA N.º 2555**

1 Regionais de Planejamento, ou se está interessada em observar como ações relevantes a serem estudadas, ou  
2 se não. Opinou que a secretaria deve se posicionar mais pro-ativamente quanto ao andamento ou não das  
3 propostas de estudos. Informou que os conselheiros são voluntários e têm tempo limitado. Disse da  
4 dedicação que representa mobilizar e representar a comunidade. Opinou necessário obter apoio técnico da  
5 Secretaria. Conselheiro **Euclésio** (AGADIE) disse que a SMURB integra todas as comissões, e que  
6 certamente ajudará a conduzir o processo. Opinou necessário que as comissões técnicas se pronunciem e  
7 analisem a necessidade de tantos processos, os quais podem tratar de temas similares. Conselheiro **Alceu**  
8 (OCDUA) informou que foi convidado para assumir a coordenação de um CAR, mas que não pode aceitar  
9 face necessidade de afastamento na próxima semana por motivo de saúde. Opinou que as regiões estejam  
10 bem representadas, mas não necessariamente os que se manifestam sejam representativos. Exemplificou  
11 movimentos sociais. Opinou importante aproveitar as oportunidades para indicar e dar andamento aos  
12 estudos prioritários. Opinou necessário salientar a relevância de cada proposta. Informou que o Heverson  
13 representará a OCDUA nas próximas sessões. Conselheiro **Alan** (RGP 1) informou que ao Fórum 1 elencou 8  
14 (oito) propostas que consideraram determinantes à região. Informou que dentre estas muitas foram efetivadas  
15 sem a necessidade de formalização de proposta de estudo prioritário, mas através de comunicação com as  
16 secretarias competentes por meio de ofícios e processos administrativos. Sugeriu redação de ofício aos  
17 órgãos competentes. Exemplificou que o mapa de irregularidade solicitado pela Região 8 pode ser abordado  
18 desta forma. Opinou necessário agilizar e otimizar. Informou que realiza projeto similar onde o cadastramento  
19 de dados envolve bastante tempo e trabalho. Sugeriu abrir processo administrativo para todas as propostas.  
20 Sugeriu que cada proponente priorizasse as suas propostas, para que se esgote primeiramente uma e depois  
21 as outras. Conselheiro **Luis Carlos** (RGP 3) concordou com as manifestações, opinou que haja mais  
22 reclamações do que elogios, opinou que as demandas acabam se acumulando. Opinou necessário maior  
23 ação pelo Conselho, opinou importante realizar trabalho interno, reiterou sugestão já apresentada em outras  
24 sessões, para que seja formada comissão no CMDUA que possa acompanhar os encaminhamentos feitos  
25 pelo CMDUA, sem que haja sobrecarga e demandas apenas direcionadas ao presidente ou aos funcionários  
26 das secretarias. Conselheira **Iara** (UFRGS) concordou com as sugestões do Conselheiro Alan (RGP 1).  
27 Opinou que a primeira proposta envolve planejamento estratégico da cidade como um todo, opinou que esta  
28 ação representa pretensão do CMDUA. Opinou que muitas questões são apenas tarefas e que nesse sentido  
29 não representam estudos prioritários. Informou que existem demandas bastante antigas as quais se referem a  
30 tarefas e não a projetos. Conselheira **Rosane** (RGP 8) informou sobre proposta de planejamento da região 8.  
31 Informou que o projeto PRODUSA necessita ser revisado. Concordou em priorizar propostas. Disse que  
32 também acreditava existir o mapa de irregularidade da cidade, mas que o DEMHAB informou em reunião do  
33 Fórum 8 a não existência destes dados. Informou sobre as propostas já apresentadas. Questionou quais os  
34 técnicos da SMURB que participarão de todos estes projetos. Conselheiro **Alceu** (OCDUA) opinou que o  
35 projeto da Bernardino Silveira Bitencourt foi aprovado, dando prolongamento ao Porto Seco, informou  
36 detalhes. Questionou a situação ao Conselheiro Julio (EPTC), disse que lhe parecia existir projeto para a  
37 questão da passagem da Manoel Elias. Informou sobre características de projeto debatido há cinco anos.  
38 Conselheiro **Julio** (EPTC) informou sobre o projeto de viaduto desenvolvido ao corredor norte-nordeste do  
39 governo do estado, implantado pela Metroplan. Informou que uma das obras apontadas no projeto do corredor  
40 da Baltazar trata de trincheira por baixo da avenida. Informou que a execução requer esta priorização pelo  
41 Município. Em relação à via Bernardino Silveira Bitencourt informou que o projeto não prevê o alargamento,  
42 referiu acessos previstos, referiu ligação do Porto Seco à Assis Brasil, informou que o projeto passa por  
43 reformulação para contemplar ciclovia. Informou que a implementação também requer a priorização de  
44 recursos. Conselheiro **Alceu** (OCDUA) informou que a região é vítima de discriminação, criticou a pouca  
45 utilização do Complexo do Porto Seco para outros eventos que não o Carnaval. Opinou haver preconceito, e  
46 salientou que houve investimentos massivos para a implementação deste Centro de Eventos. **Presidente**  
47 informou que terá que se ausentar antes do término da reunião face compromisso de governo também nas  
48 duas próximas reuniões, através de licença não remunerada. Informou que o Secretário Gothe assumirá em  
49 seu lugar. Informou que teria que se ausentar antes do término da presente sessão e solicitou que a vice-  
50 presidente Anadir o substituísse. Sugeriu adiar em quinze dias a eleição de novos temas prioritários,  
51 concordou com o Alan opinando importante que as regiões elegem um tema prioritário, como forma de  
52 facilitar o apoio das diversas secretarias. Sugeriu reflexão sobre a realização de mais uma reunião para tratar  
53 do tema. Conselheira **Dalcina** (RGP 8) informou que participam desde 2008 o CMDUA e nada á feito.  
54 Informou que até hoje apresentaram 8 projetos e muitos ofícios. Existem muitas demandas sem resposta. Há  
55 mudança de secretários e não há resposta. Informou que a comunidade cobra pelas respostas. Informou que  
56 ao invés de requerer ao município fará as demandas à Câmara de Vereadores. Vice-presidente **Anadir**  
57 assumiu a presidência dos trabalhos. Conselheiro **Luis Carlos** (RGP 3) respondeu ao Julio (EPTC) informou  
58 que questionou à Metroplan e o órgão informa que não há projeto. Informou que a UERGS vai ser



**ATA N.º 2555**

1 implementada no Centro Vida, sugerindo que o estado pudesse ser convidado para contribuir com resultados.  
2 Vice Presidente **Anadir** informou que são muitos estudos atrasados, referiu propostas de 2010 e 2011 que  
3 também são prioritários. Sugeriu realizar nova lista de prioridades conforme sugestão do Alan. Conselheiro  
4 **Rodrigo** (Metroplan), em resposta à manifestação do Conselheiro Luisa Carlos, informou que buscou  
5 informações na Metroplan junto ao projeto do Linha Rápida mas não encontrou dados específicos de  
6 referência à obra de arte. Deu detalhes. Disse que não sabe se o Município possui estudos que embasem a  
7 necessidade de obras deste porte no local, referiu custo considerável. **Presidente** colocou em votação a  
8 prorrogação do prazo em quinze dias para a entrega de propostas de estudos prioritários de 2013. A proposta  
9 foi colocada em votação e foi aprovada por unanimidade, recebendo 17 (dezessete) votos favoráveis. **Prazo**  
10 **para a entrega das propostas de estudos prioritários prorrogado até o dia 16 (dezesesseis) de julho de**  
11 **2013.** Foi colocada em votação a constituição de comissão de coordenação para o andamento das propostas  
12 de estudos prioritários já aprovados, composta pelos conselheiros: **Osório** (RGP 2), **Anelise** (IUA), **Rosane**  
13 **RGP 8)** e **Iara** (UFRGS). A proposta foi colocada em votação e foi aprovada por unanimidade, recebendo 17  
14 votos favoráveis. **Constituída Comissão de Coordenação dos trabalhos das Comissões Técnicas.** Foi  
15 solicitado que as Regiões de Planejamento priorizassem suas propostas já aprovadas. Conselheiro **Eduino**  
16 (RGP 7) concordou com a proposta mas informou que a região 7 não consegue priorizar um projeto em  
17 detrimento de outro. **Presidente** informou sobre a necessidade de que as entidades que integram as  
18 comissões técnicas indiquem os seus representantes. **Foi deliberado que os conselheiros titulares de**  
19 **cada entidade seriam os integrantes das comissões técnicas, e que, em havendo a impossibilidade**  
20 **desta participação, o conselheiro levaria à entidade o assunto e traria a indicação de novo**  
21 **representante, o qual poderia ser ou não conselheiro.** Finalizadas as manifestações e os debates, às vinte  
22 horas e dez minutos, foram **encerrados os trabalhos** do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano  
23 Ambiental. Eu, **Ana Paula Tomasi**, juntamente com os Vices-Presidente e o Presidente da sessão, assino e  
24 lavro a presente ata.

25  
26  
27  
28  
29  
30 \_\_\_\_\_  
31 **Ana Paula Tomasi**  
32 Secretária Executiva

33 \_\_\_\_\_  
34 **José Euclésio dos Santos**  
35 Vice-Presidente do CMDUA

36 \_\_\_\_\_  
37 **Anadir Lourdes Alba**  
38 Vice-Presidente do CMDUA

39 \_\_\_\_\_  
40 **Cristiano Tatsch**  
41 Presidente do CMDUA

42  
43 Não foram solicitadas correções a presente ata.

44  
45 *A íntegra desta sessão encontra-se disponível em áudio junto à Secretaria Executiva deste Conselho.*